

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administración en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

ADVERTENCIA.

A los suscritores de fuera de la capital que se hallen en descubierto con la administración del LAU-BURU, suplicamos nos remitan á la brevedad posible las cantidades que respectivamente adeudan.

Los de esta provincia tienen ahora una ocasión muy apropiada para saldar sus cuentas; tal es la de que con motivo de las quintas son muchas las personas que en estos días acuden de todos los pueblos á la Capital. Con ellas pueden nuestros abonados enviar á esta administración lo que á la misma estén debiendo.

Esperamos que así lo hagan.

ALDUIDES.

Traducimos del periódico francés *Le Courrier de Bayonne* del 10 el siguiente interesante artículo:

OBREMOS.

«¿Existen en estos momentos graves cuestiones de interés público que pueden absorber la atención de nuestras autoridades? No vemos ninguna primordial, exceptuando tal vez, para nuestro Consejo municipal la de la proximidad de las elecciones, que le haga salir de su apatía.

¿Como es que nuestros diputados, nuestra Cámara de Comercio, y nuestro Consejo municipal, no se han ya preocupado de la reunión en Pau de la Comisión internacional encargada de estudiar la cuestión de un nuevo ferrocarril de París á Madrid? Este descuido no se comprende, pues ha llegado el momento para Bayona de hacer una campaña en favor de la vía férrea por Aldudes, demostrando la superioridad de esta línea sobre todas sus rivales.

Pero nó, existe la convicción de que

este trazado triunfará sin esfuerzo alguno, y que siendo una causa tan justa, se ganará sin abogado y sin ningún trabajo. ¡Verdaderamente, maravilla la confianza de nuestras administraciones locales!

Entretanto, los periódicos de la capital del Departamento publican numerosas comunicaciones que tienden á demostrar las ventajas del ferrocarril por Canfranc, y estos artículos no han bastado á sacudir el sopor de nuestros ediles.

Y sin embargo, *L'Independant*, en un artículo publicado en su penúltimo número, que abre brecha en el trazado por el valle de Aspe, dice terminantemente.

«La composición de esta Comisión nos tranquiliza, y la designación de Pau, como punto de reunión indica que se trata de escoger entre los trazados estudiados en los Bajos Pirineos es decir, entre Somport, Roncal y Aldudes, exclusivamente.»

En los Altos Pirineos, la cuestión les ha interesado vivamente, así es que la Diputación del departamento se ha reunido y ha dirigido á todos los periódicos un suelto que hemos publicado en nuestro último número, en el cual anunciaba que iba á ponerse de acuerdo con los departamentos limítrofes interesados en que prevalezca la perforación central del Pirineo por Montréjeau.

Por el contrario; en Bayona nadie se inquieta, de esta circunstancia. Ni nuestros diputados, ni los individuos de nuestra Cámara de Comercio, ni nuestro municipio, nadie en fin, se agita. Sin embargo, ha llegado la hora de obrar y de moverse en todos sentidos para enseñorearse del terreno, tanto más, cuanto que Navarra, contando con nuestra ayuda, ha comenzado á obrar, confiando á una persona perita en la materia el encargo de estudiar la línea, abriendo al efecto el crédito necesario para la pronta realización de los

trabajos; mientras esto sucede, contemplamos aquí impasibles la actividad que se manifiesta á nuestro alrededor.

Ha llegado, pues, el momento de que la opinión pública ejerza su poderoso influjo sobre sus representantes y que les trace la conducta que deben seguir.

En *L'Independant* de hoy, leemos el principio de un estudio muy interesante del Sr. Lamaignere, padre, que aboga calurosamente por el trazado de París á Madrid por Canfranc y Somport, haciendo valer la circunstancia de que la vía férrea de Madrid á Zaragoza se halla en plena explotación y que desde Zaragoza se prolonga hasta Huesca al encuentro de Francia en una extensión de 75 kilómetros; debiendo ser completada con 130 kilómetros más para llegar al túnel de Somport.

Además, examinando la situación del lado de Francia, hace notar, que la línea internacional se halla ya construida desde París á Vié, y de Pau á Oloron en un recorrido de 814 kilómetros: que ha sido votada y estudiada de Vié á Pau (40 kilómetros) y votada de Oloron á Bedous (25 kilómetros), quedando tan solo sin votar un trozo de 18 kilómetros hasta el túnel de Somport. En una palabra, de los 1448 kilómetros que separan á París de Madrid, la vía férrea se halla explotada en 1235 en kilómetros, faltando solo construir los 213 kilómetros restantes.

Esto dice *L'Independant*, pero nuestra línea, ó sea la de Aldudes, se halla en condiciones muy superiores á la citada. En primer lugar, coloca á París á la distancia de 1313 kilómetros, ó si se quiere á 1384 si se adopta la línea de Zaragoza á Pamplona; de consiguiente, aún bajo este último punto de vista tan desfavorable, resultaría una diferencia de recorrido de 64 kilómetros menos que por Somport y la ventaja sera aún más impor-

tante cuando se realicen las líneas que en la provincia de Navarra se hallan en estudio.

Pero hay más: para la vía por Somport, falta que hacer, tanto en Francia como en España, 213 kilómetros, mientras que para enlazar á Bayona con Pamplona solo hay que construir 105 kilómetros; teniendo además hechos por completo los estudios del trazado y pudiendo iniciar en todos los puntos á la vez, los trabajos que ya se han emprendido en parte de la vía.

No hablemos de las dificultades que se ofrecerán en Somport para la apertura del túnel internacional, pues solo serán superadas á costa de los mayores sacrificios, mientras que, en la línea de Aldudes no existen, como puede convencerse cualquiera leyendo el notable trabajo publicado en *La Semana* por el Sr. Enrique Poydenot, que sentimos no tener á la vista.

Hay otra razón que milita en favor del trazado por Aldudes y es la aprobación que le han dispensado de ambos lados del Pirineo las autoridades militares. En España el general Concha, marqués del Duero, ya difunto, y uno de los generales más distinguidos del ejército español, se pronunció abiertamente por este trazado.»

A continuación excita *Le Courrier de Bayonne* el celo de los representantes del Departamento para que intervengan activamente en tan importante asunto, etc., etc.

¿Qué podremos añadir nosotros á los elocuentes datos del diario bayonés? Nada, seguramente, que no se haya repetido hasta la saciedad en favor de ese ferrocarril de Aldudes, tan vivamente deseado por todos, pero mirado con punible indiferencia por quienes debían ser los primeros en remover toda clase de obstáculos que puedan oponerse á su realización.

Nos limitamos, pues, á hacer un nuevo llamamiento al patriotismo de

(61) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

OLIVERIO TWIST.

NOVELA POR CARLOS DICKENS.

—Si vuestra respuesta es la que me atrevo á esperar, respondió Enrique, hará brillar sobre mi vida un rayo de felicidad. ¿Os negareis á hacer tanto bien, con unas pocas palabras, al que os ama sobre todo? Oh! Rosa! en nombre de mi amor, por lo que he sufrido por vos, por lo que aun me condenais á sufrir; os lo suplico, contestadme á esta pregunta.

—Pues bien! si vuestro destino hubiera sido otro, dijo Rosa, si hubiereis estado algo sobre mi, pero no tanto, si hubiese podido lisonjearme

la idea de ser para vos un sosten, un apoyo en una posición modesta y retirada, pero no en medio de las pompas y de los esplendores del mundo, no me hubiera condenado á tan dura prueba.

Motivos tengo para creerme ahora feliz, muy feliz; pero entonces lo hubiera sido aun más.

Al hacer esta confesión, los recuerdos, las esperanzas que en otro tiempo había acariciado se presentaban á un tiempo en la mente de Rosa, prorumpió en lágrimas, como sucede siempre que se ve desvanecer una esperanza largo tiempo alimentada, y esperó un cierto alivio.

—No puedo triunfar de esta debilidad y ella me confirma en mi resolución, dijo Rosa tendiéndole la mano. Ahora, debemos decididamente separarnos.

—Os pido una promesa, dijo Enrique. Una vez, una sola todavía, dentro de un año ó tal vez más pronto, permitidme que trate con vos todavía de este asunto; será la última vez.

—No insistais para hacerme cambiar de resolución, respondió Rosa con melancólica sonrisa, sería perder el tiempo.

—No, dijo Enrique; me la repetiréis si quereis,

dolor; pero las que bañaban el rostro de Rosa mientras estaba pensativa sentada en la ventana, con los ojos fijos en la misma dirección, parecían lágrimas de dolor más que de alegría.

XXXVII.

Donde el lector, si vuelve al capítulo XXIII, encontrará un contraste que no es muy raro en la historia de muchas familias.

El señor Bumble estaba sentado en el gabinete del depósito de mendicidad con los ojos fijos en el hogar vacío. Del centro del techo estaba pendiente una de esas jaulas de alambre destinadas á cazar moscas, hacia la cual dirigía el señor Bumble de cuando en cuando una mirada distraída; y al ver á los insectos revolotear desquidados al rededor de la brillante red, dió un profundo suspiro y su semblante se entristeció. Estaba pensativo y acaso la vista de las moscas cojidas en la red le recordaba alguna circunstancia de su vida.

necer aquí y acompañar á vuestra madre á los baños de mar. A mediodía, me anunciáis que vais á hacerme el honor de acompañarme hasta Chertsey de camino para Londres, y por la noche, me apurais misteriosamente para que me vaya antes que se levanten las señoras; de todo ello ha resultado que ese pobre Oliverio está ahí, clavado en el comedor, en lugar de correr los campos buscando esas maravillas botánicas á la que hace una corte tan asidua. Eso no está bien hecho ¿no es así, amigo Oliverio?

—Hubiera sentido mucho, señor doctor, no estar aquí cuando os fuerais, vos y el señor Enrique, dijo Oliverio.

—Muy bien dicho, dijo el doctor, Enrique, venid á ver á vuestro regreso, hablaremos con formalidad. ¿Habeis tenido, acaso alguna comunicación de aquellos personajes, que os obligue á apresurar vuestra marcha?

—Los personajes, respondió Enrique, y entre ellos mi tío el más importante de todos, no han tenido la menor comunicación conmigo desde que estoy aquí, y estamos en una época del año en que no es verosímil que haya ocurrido nada que les haga desear mi regreso inmediato.

nuestros diputados forales, para que de acuerdo con sus compañeros los diputados á Cortes, aprovechen la ocasion que consideren más oportuna á fin de obtener del Gobierno la concesion de tan suspirada via férrea, ayudando así eficazmente á los esfuerzos que, con el propio fin no dejarán seguramente de hacer nuestros vecinos de Bayona.

Correspondencia.

Madrid 12 de Febrero de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo; los republicanos están satisfechos del resultado de los banquetes semi-clandestinos y de las visitas de ayer. Para ellos, significa más y favorece más al espíritu de concordia que debe unirlos, el hacer las cosas así, con la coaccion del gobierno, que no con libertad amplia.

De esta suerte dicen que se expresaba anoche Castelar, lleno de satisfaccion en presencia de unos cuantos federales sinagmáticos y posibilistas que le rodeaban en su casa.

Y, si bien hay consuelos forzosos y este puede ser uno de ellos, es el caso que los republicanos dan por hecha, ó creen que esta muy en vísperas de hacerse la verdadera union por la que tanto han clamado, especialmente desde el aniversario de la muerte de Figueras hasta el día.

Los primeros espadas del republicanismo, ya que no podian hacer otra cosa, inspeccionaron, tambien anoche, los círculos del gremio.

Dichos círculos tenian el aspecto de tiendas de campaña en vísperas de combate; y los indicados espadas (los Pedregales, Azcárate, Llano y Persis etc. etc.) pasaban por ellos con aire triunfal como el jefe que reparte aguardiente entre los soldados.

¡Qué entusiasmo, que animacion, que promesas que asuncion! Por casualidad estuve en el casino de la calle de Esparteros; y no faltó quien, confundíndome sin duda con un socio ó cosa por el estilo, me ofreció una credencial.

Esto dá idea del estado de ánimo en que se encuentran los radicales madrileños, entre los cuales se distinguen los posibilistas por su intransigencia y oposicion al gobierno.

A cualquiera sorprende esta actitud de los partidarios de Castelar, que siempre se han distinguido por su benevolencia para las instituciones. Pero vaya V. á averiguar los secretos del corazon humano ó por mejor decir, del de D. Emilio. Este se ha empeñado en aparecer víctima de la inalterabilidad y oposicion del gobierno, y en consonancia con su empeño, su conducta ha de ser la más hostil á la situacion. El posibilismo, solo por hacer guerra al gobierno, será capaz de mudarse el nombre poniéndose delante un im.

A las 7 terminó ayer tarde la reunion de exministros de la izquierda que se celebró con ocasion de la llegada del duque de la Torre.—Por hacer que hacian algo, acordaron, ante todo, (esto no podía faltar) mantener íntegro el programa del partido y volver á reunirse.—Después pensaron en las elecciones y, á ejemplo de los fusionistas, se les ocurrió constituir una junta que entendiera en los abusos electorales de que puedan ser víctimas sus candidatos.

El asunto quedó, sin embargo, sobre el tapete para ser examinado con mayor detenimiento.

Lo que es digno de estudio es que los

Sres. Gallostra, Ruiz Gomez y aun que el mismo Posada Herrera, figuren en estas reuniones como unos de tantos izquierdistas.

Formando como formaron en el ministerio anterior para hacer posible la conciliacion, representando al bando constitucional en que militaban, era de esperar que no hubieran cambiado tan pronto de política, ó á lo ménos, que no lo manifestaran tan en público.—Pero no es así; y bien puede decirse que estas cosas son obras fecundas del estómago agradecido.

Suyo afectísimo,

El corresponsal.

Noticias.

Leemos en *El Día*:

“Respecto de lo ocurrido en Olazagutía, Navarra, con motivo de haberse dado sepultura en el cementerio católico á un niño de padres protestantes, hemos oido decir que estos bautizaron al niño antes de protestar, y que fundándose en esta circunstancia, el juez municipal mandó sepultar al niño en sagrado contra la voluntad de los padres.

El gobernador de Navarra ha impuesto 500 pesetas de multa al referido juez municipal; pero el cadáver del niño continúa sepultado en el cementerio católico, y habiendo intervenido la autoridad eclesiástica en la cuestion, parece que el Gobierno no se considera autorizado á proceder á la exhumacion. Por las circunstancias que indicamos, y ser el caso completamente nuevo, este asunto irá probablemente á los altos cuerpos consultivos.”

Tres son los certámenes que al parecer se celebrarán en Madrid en el próximo mes de setiembre:

1.º El Congreso internacional de propiedad literaria, al que concurrirán escritores de todas las naciones. Los anteriores se verificaron en Berna, Florencia, Amsterdam, Bélgica, Roma y Paris. El del año corriente se verificará en la capital de España, á propuesta del Sr. Perojo y acuerdo unánime de la Asamblea.

2.º La Exposicion literaria y artística, proyectada por la Sociedad de Escritores y Artistas, á propuesta de D. José del Castillo y Soriano.

3.º La Exposicion nacional fabril y manufacturera, que acordó el Fomento de las Artes, por iniciativa de su expresidente y querido amigo nuestro D. Modesto Fernandez y Gonzalez.

Las empresas de ferro-carriles acordarán rebaja de precios para los billetes de ida y vuelta durante esos certámenes de la inteligencia y del trabajo.

Dos noticias.

“Hay quien supone, entre personas de buen criterio político, y estudiando la situacion actual en todos sus detalles, que es posible no se realicen las elecciones siendo jefe del gobierno el Sr. Cánovas.”

“Nada hay en apariencia que turbe la sosegada tranquilidad del gobierno, y sin embargo, en la atmósfera se ve escrito con caracteres de fuego:

¡¡¡CRISIS TOTAL!!!

Conviene advertir que estos renglones han aparecido en la prensa fusionista.

Segun un periódico, el Sr. Silvela se propone:

1.º Que los fiscales de las Audiencias evaquen en diligencia los informes pedidos en la circular dirigida al fiscal del Tribunal Supremo para introducir reformas en la institucion del juicio oral y suprimir Audiencias de lo criminal.

2.º El aumento de los recursos de casacion reclama con tal fuerza el aumento de personal del Tribunal Supremo, que el Ministro no puede menos de atender á este servicio, y se propone crear por lo menos dos plazas de magistrados con destino á salas primera y segunda de dicho Tribunal, con las cuales supone el Sr. Silvela que ha de remediar esta ineludible necesidad.

3.º Reformar el Código penal, constando con los inapreciables trabajos de la comision del Senado, que tiene terminada la revision de todos los libros; pero introduciendo en el primero las modificaciones puramente precisas.

me escribais cada quince dias á la Direccion de Correos en Londres. ¿Lo hareis? dijo Maylie.

—Oh! ciertamente, señor, exclamó Oliverio encantado de la comision que se le daba, lo haré y me envaneceré de ello.

—Deseo tener noticias de mi madre y de miss Maylie, dijo el jóven, y podeis llenar vuestras cartas con detalles sobre los paseos que dais, sobre nuestras conversaciones; y decirme si ella... si esas señoras parecen contentas y conservan su buena salud. ¿Me entendéis?

—Perfectamente, señor, contestó Oliverio.

—Me parece mejor que no les habléis de esto, dijo Enrique apoyando estas palabras, porque mi madre querria tomarse el trabajo de escribirme con más frecuencia y quiero ahorrarle ese trabajo; que sea pues un secreto entre nosotros y acordaos de no dejarme ignorar nada. Cuento con vos.

Oliverio envanecido de la importancia de su papel, prometió ser discreto y esplicito en sus comunicaciones, y el señor Maylie se despidió asegurándole de su interés y de su proteccion.

El Doctor estaba ya en la silla de posta; Giles que debía quedarse en el campo, mantenía abier-

De *La Correspondencia*.

“Por el bando que ha publicado el gobernador de Granada, mandando cerrar las tiendas los dias festivos, parece que dicha autoridad ha sido amonestada, recomendándole que en lo sucesivo no se mezcle en esta clase de asuntos, y deje en libertad á los comerciantes para que abran ó dejen cerradas sus tiendas, segun les acomode.”

Está visto que el gobierno quiere quitarse de encima la nota de reaccionarios.

Exterior.

Egipto-Sudan.

Tal es el espíritu de insubordinacion que se ha apoderado de los soldados egipcios de guaricion en Suakin, que se van á disolver aquellas fuerzas, reorganizándose los batallones con negros y turcos mandados por oficiales ingleses.

La situacion de las plazas sitiadas en el interior del Sudan es cada dia más angustiosa, sin que los sitiados dispongan de fuerzas y municiones para romper el cerco y ponerse en salvo.

La noticia de la toma de Sinkat, que circula con insistencia, se considera cierta, pues los defensores de aquella plaza, diezmados por el hambre y las enfermedades, se hallaban sin medios para prolongar la resistencia.

Asegúrase que el enemigo no ha dado cuartel, entrando á sangre y fuego en la plaza.

El *Daily News* publica un despacho diciendo que el representante inglés en Egipto está preparando la vuelta al poder de Riaz Bajá.

Añade que la Puerta frata de enviar un buque con tropas á la Arabia, á causa de la grande agitacion que reina en aquel país, hallándose muy sobreexcitado el fanatismo de los musulmanes.

Matanzas de cristianos.

El periódico *Le Monde* publica un despacho suscrito por monseñor Pugnier, obispo francés en el Tonkin, fechado el 9 del corriente en Hong-Kong, diciendo que un sacerdote, 22 católicos y 215 cristianos, han sido inhumanamente asesinados por los rebeldes de aquel país.

Añade que han sido destruidas las viviendas de aquellos mártires, pidiendo auxilios para los cristianos que han conseguido librarse de la matanza.

Insurreccion en Creta.

El *Daily News* publica un despacho diciendo que ha estallado un movimiento insurreccional contra los turcos en Sphakia (ista de Creta.)

La causa principal del movimiento ha sido la indignacion producida en el pueblo por haberse atentado á las inmunidades y privilegios de que gozaba el patriarca griego.

El gobierno turco ha dado órdenes urgentes á los gobernadores de Salónica y Smirna para que de dichos puntos envíen 5.000 hombres á reforzar las guarniciones de aquella isla.

Atenas 11.—La noticia de haber estallado una insurreccion en la isla de Candía contra los turcos, ha producido aquí sensacion, pues los candiotas inspiran vivísima simpatía á los griegos, así como á los demás cristianos de Oriente.

Inundaciones.

Nueva-York 11.—Las terribles inundaciones que tantos daños ha causado en los Estados-Unidos, llegaron ayer á su máximo.

Millares de personas han quedado sin amparo ni abrigo.

Nueva-York 11.—Han ocurrido nuevas inundaciones.

Los distritos de Navrantes, Porstmouht, á orillas del Ohio, están anegados.

La consternacion es general en aquellas comarcas.

Pérdidas inmensas. Entre Vellsburgo y Mountsville, hay 20.000 personas sin hogar ni víveres.

Una Encíclica.

Se conoce ya el texto de la Encíclica dirigida por Su Santidad al episcopado francés.

Está redactada en términos moderados. Deplora los ataques contra el concordato, que se repiten en Francia. Indica la imprudencia de sembrar la semilla de la discordia entre la Iglesia y el Estado. Reconoce que las reclamaciones de la Santa Sede han sido siempre acogidas con miramiento por el gobierno francés, y hace una enérgica defensa de los derechos de la Iglesia.

Así lo dice un despacho de Roma,

Francia.

A qué extremo habrá llegado el escándalo de los ultrajes á la moral en Paris, revélelo el hecho de que un número considerable de personas habitantes en uno de los distritos de la gran capital, donde el vicio ha adquirido carta de naturaleza y derechos casi imprescriptibles, han tenido que recurrir á la autoridad suplicando se retiren de la vista del público fotografías y estampas verdaderamente repugnantes y dignas únicamente de un burdel.

Alemania.

El Landtag ha discutido el 8 el presupuesto de los Museos. Los conservadores, los católicos y los polacos aprueban la proposicion del Sr. Stoecker prohibiendo que las escuelas de artesanos jóvenes estén abiertas los domingos á la hora de la misa mayor y del sermón. Apesar de la oposicion del Sr. Gossler, se aprueba por 171 votos contra 141.

Sueltos.

Segun noticia que ayer circuló, anoche debió llegar á Pamplona el general Pavia, comandante en jefe del Ejército del Norte. De resultar ciertos los informes, que de origen autorizado hemos recibido, el Sr. Pavia trae el propósito de invitar á la corporacion provincial y al ayuntamiento á que nombren comisiones que traten con aquella autoridad militar del importantísimo asunto del ensanche de esta poblacion.

No necesitamos añadir con cuánto placer aplaudiríamos las gestiones del Sr. Pavia favorables á los intereses de esta poblacion.

Otra buena noticia.

Se nos asegura que el asunto relativo á la sustitucion militar está muy próximo á resolverse en sentido favorable á los derechos de Navarra. Si atendemos á su origen, la noticia parece ser cierta.

Todos nuestros lectores se felicitarán sin duda de las noticias precedentes, y todos desearán como nosotros que á ellas sigan los hechos muy de cerca; mejor esta semana que la que viene. Por de contado, entendemos que las preocupaciones consiguientes al periodo electoral, no deben impedir que lo que se anuncia se haga antes de las elecciones.

Fiestas Euskaras.

Segun cartas de Montevideo, los vascos residentes en aquellas apartadas regiones han rendido tributo al recuerdo de su país natal celebrando fiestas euskaras los dias 23, 24, 25 y 30 del pasado mes de Diciembre, en memoria del sétimo aniversario de la benemérita Sociedad *Laurac-Bat*, á la que es costumbre de asistir

de un modo definitivo. Pondré á vuestros pies mi posicion y mi fortuna; y si perseverais en vuestra resolucion actual, ni por palabras ni por actos, procuraré hacerlos cambiar.

—Sea, respondió Rosa; será una dolorosa prueba que me impondreis de nuevo; de aquí á entonces haré por prepararme á sufrirla mejor.

XXXVI.

Que será muy corto y parecerá aquí de poca importancia, pero que debe leerse porque completa el anterior y sirve para la inteligencia de otro capítulo que se encontrará más lejos.

—De suerte que estais decidido á ser mi compañero de viaje esta mañana? dijo el doctor cuando Enrique Maylie entró en el comedor. ¿Si no me teneis una misma idea una hora seguid?

—No me direis eso uno de estos dias, dijo Enrique que sin motivo aparente se ruborizó.

—Espero que tendré buenos motivos para no decirlo, pero confieso que no lo espero. Ayer mañana, habiais formado el proyecto de perma-

con boina colorada desde el más anciano hasta el último niño; con dos meses de anticipación se ensayan los bailes en el local de la Sociedad por varios niños y niñas para ejercitar unos muy antiguos y muy característicos de nuestras montañas.

La comisión de fiestas solió del local social á las ocho de la mañana, presidida de los maceros, cuerpo de baile, tamborileros, banda de música y unos diez mil acompañantes, á una quinta distante una legua y media de la capital; al llegar al pie de un frondoso roble se cantó el *Guernicaco arbolito*, himno de Iparraguirre; á las diez se jugó el partido á barra por los mejores jugadores del mundo (no creo equivocarme) los señores Juan B. Elola y José Ignacio Lazcano. Un premio consistía en 800 pesos para el que mas sobresaliese, y otro premio más inferior para el que apareciera en segundo lugar.

El Sr. Elola tiró ó hizo tiro á cincuenta y ocho varas, y Lazcano á cincuenta y seis, obteniendo el primer premio Elola y el segundo Lazcano. Hay también tres hermanos navarros llamados Marizcurrenas que tiran bien, pero no les llegan á los que obtuvieron los premios.

La Sociedad dió un espléndido banquete, presidido por el Excmo. Sr. Ministro español Ojida, teniendo á su derecha al secretario señor marqués de Guirior y á la izquierda al Jefe de la Estación naval, el comandante de la corbeta de guerra española *Africa*, Sr. Imaz, y al que asistió también cuanto de más notable se encuentra en este país, y que se honra con el título de vasco-navarro; el ministro de Gobierno en representación del Presidente de la República y otras autoridades y particulares que no es fácil recordar. Hubo muchos brindis en elogio de los vasco-navarros, por la prosperidad de la República y por nuestra inolvidable España.

En las carreras de á pie obtuvo el premio el Sr. Nesber. Las regatas ganó la lancha que dirigía el bizarro Américo Bisarte, hijo de uno de los comerciantes más apreciables en esta plaza, (vizcaino).

El *aurrescu* lo encabezaba el Sr. Amilibia, hombre anciano, verdadero lipo vascongado. En la guerra de los siete años fué Capitan carlista y hoy es teniente coronel de esta república; todo el mundo se admira de su destreza al ejecutar los zortizcos, encontrando digna competencia en su contrario el farmacéutico Sr. Carrera, vascongado, y hombre de buena fortuna en esta plaza.

El juego de ganso tuvo lugar en el río, en el que los contrincantes tomaron sendos baños. Como hubo protestas, yo también lo censuro; es probable que se suprima para el año próximo. Las fiestas muy buenas y notables, y deseando que la benemérita sociedad *Laurac-Bat* nos proporcione el año que viene nuevo motivo de recordar las costumbres del país que nos vió nacer.

El primero de año se verificó una corrida de toros españoles del Sr. Duque de Vergara, que no llenaron las aspiraciones por su poca edad; tenemos para otra corrida cuatro de nuestro paisano Carrizuri, que esperamos serán mejores; y si esto no sucede, estamos expuestos á que nos den una paliza los competidores del país; pues los señores Echenique hermanos (navarros) se han dedicado en esta á la cria de animales para la lidia y que están dando muy bien resultado.

Gacetillas.

Han aparecido en San Sebastian pesetas falsas de Carlos III y Fernando VII.

Durante la noche del 9 al 10 ha sido robada la iglesia de Oyarzun (Guipúzcoa), llevándose los ladrones varios objetos sagrados y reliquias de valor.

De «El Urumea.»

Las obras de la Zurrriola son como la *tela de Penélope*: los temporales que con tanta frecuencia agitan nuestra costa, vienen con frecuencia á destruir los trabajos que pensosamente se están haciendo en la indicada obra. El temporal de estos días ha desbaratado una parte del trabajo en dicha obra.

Está próxima á terminarse la impresión de una obra importantísima, sobre todo para este país, puesto que tendrá por objeto la defensa del idioma euskaro como lengua propia para la indagación filológica. Su autor D. Estanislao Sanchez Calvo, es persona muy competente en la materia é ilustrado literato. En breve verá la luz, editada por una de las principales casas de la Corte.

Segun la distribución de los 45.000 hombres llamados este año al servicio activo, corresponden: al arma de Artillería, en todas las provincias, 4.675 soldados; á Ingenieros, 1.470; 5.500, á Caballería; á Marina, 1.500; 300, á Administración militar, y 174, á Sanidad. A Infantería corresponden 31.381.

Dicen de Bilbao:

En la noche del domingo último ofreció el mar en la costa cantábrica un espectáculo imponente.

Azotaban las olas con tal fuerza los muros de los muelles, eran aquellas tan bravías y revestían tales caracteres de extensión y grandeza, que el empuje de la pleamar igualó cuando menos al que suelen tener las pleamareas equinociales de Marzo y Setiembre, ocasionando algunas averías en los diferentes puertos de la costa.

Los inteligentes se explican este exceso de empuje de la marea sobre el que manifiesta de ordinario, como efecto de la mucha mar de fondo que se advirtió durante el día.

Es probable que en la función lirico-dramática, del lunes de Carnaval figure el siguiente número: "Pachi alarguna.", Cuento en vascuence cantado con la música inglesa del ¡Pts, Pts, Pts! tan conocida por sus couplets franceses.

Ha sido nombrado comandante general de artillería de Navarra, nuestros respetable amigo particular el brigadier D. Felipe de Cascajares.

Nos alegramos y creemos que la noticia ha de ser grata á muchas personas, dadas las numerosas simpatías que aquel señor tiene en esta capital.

Por error de caja dijimos ayer en la carta de nuestro corresponsal de Madrid que en Ceuta había ocurrido una importante sublevación, siendo así que el hecho ha tenido lugar en la isla de Creta.

Por contravenir á las ordenanzas de policía urbana fué ayer multada una vecina de la calle de Tejería.

Esta es la única noticia que ayer se nos facilitó en las oficinas de la alcaldía.

En las del gobierno civil no había ninguna de las que suelen participarse á los periódicos.

Las lluvias de los últimos dias parece que no han alcanzado á algunas comarcas de la provincia.

En Sesma se estan haciendo rogativas para implorar del cielo la deseada lluvia, necesaria para evitar la pérdida de las cosechas.

Hoy deben ingresar en caja los quintos de Legaria, Lodosa, Mirafuntes, Murieta, Nazar, Salinas de Oro, Allin, Ancin, Arellano, Mañeru, Mendavia, Sesma, Zúñiga, Artajona, Piedramillera, Caparoso, Murillo el Fruto, Es-lava, Murillo el Cuende, Barasoin, Berbinzana, Villatuerta, Beire, Fálces, Vidangoz y Sansoain.

En el «Boletín Oficial» de ayer aparece la nueva ordenanza de policía de las carreteras de Navarra, aprobada por S. E. la Diputación foral y provincial en acuerdo de 25 de Enero último.

El fabricante de sellos de caoutchouc que desde hace algun tiempo habita en la fonda *La Perla*, nos ruega hagamos constar que no es cierto, como en algunas conversaciones se se ha dicho que los sellos de caoutchouc son poco duraderos, antes bien lo son más que los de metal y hasta indestructibles, siempre que en ellos no se use tinta que lleva aceite.

Al mismo tiempo advierte dicho señor, que con cada sello dá una instruccion ó receta y que para servir los muchos pedidos que se le han hecho permanecerá en Pamplona hasta el 25 del actual.

Dentro de breves dias se celebrará en el Circulo Vasco-navarro de Madrid una velada musical, en la que solo tomarán parte individuos de dicho centro.

Componen la junta organizadora de esa fiesta los profesores Zabalza, Zudaire Urrandurriaga, Ereilla y Peña y Goñi.

Van á dictarse segan parece, se- veras disposiciones para que adquieran las cédulas de vecindad todas las personas mayores de quince años.

Se está llevando á cabo por el Ayuntamiento la tan deseada obra de consolidación del trozo de carretera comprendido entre los conventos de San Pedro y Capuchinos. Gran número de trabajadores se ocupan en suavizar la pendiente entre ámbos puntos, rebajando por medio de barrenos y haciendo volar con dinamita la roca que forma el suelo, al mismo tiempo que un sistema bien entendido de pilotes consolida el talud á la orilla del río.

Ayer al oscurecer llegó á esta Capital el general Daban, candidato á Cortes por el distrito de Tafalla.

CHARADA.

Cubierto de *una-tres* quiero, más que un palacio altanero de amor y verdad vacío, un *todo* en el dulce otero que *dos-tres* el limpio río.

La solución en el número próximo.

Solución de la anterior:

Donde lo VILLANO empieza entra la degradación, siéndolo de condicion y no por naturaleza.

Cultos religiosos.

Jueves: S. Valentin presb. y mr. En S. Saturnino: Cuarenta horas: Se expone S. D. M. á las cuatro y media y se reserva á las seis y media.

Mercados.

| | Doble decálitro. | Robo. |
|-------|------------------|---------|
| Trigo | 3'80 pesetas | 21'39 " |
| Avena | 1'37 " | 9'63 " |
| Maíz | 2'83 " | 15'92 " |

Trigo vendido 76 dobles decálitros equivalentes á 54 robos 0 almudes.

Anuncios preferentes

CAMPION HERMANOS

Cocinas económicas, chimeneas, caloríferos, estufas de hierro fundido. Batería de cocina de hierro y porcelana, de hierro estañado. Palas y tenazas, morillos. Máquinas para prensar y para picar carnes. Tijeras y sierras para podar viñas, Cajas para caudales, arañas de bronce y cristal.

A los trabajadores.

En las obras que ejecuta el cuerpo de Ingenieros del ejército, en el monte de San Cristobal, próximo á esta plaza, se admiten cuantos se presenten.

GRAN TEJERIA MECANICA PAMPLONESA.

La administración de esta Sociedad se ha trasladado á la Plaza del Castillo, número 33, en donde se recibe y despacha la correspondencia y pedidos.

Horas de oficina: de 8 á 12 de la mañana y de 2 á 8 de la tarde. 15-4 (a)

ANUNCIO.

Se traspasa un derecho de treinta y cinco mil reales asegurado con la propiedad de una finca urbana y veinte y dos rústicas sitas en Garinain, cuyo valor aproximado es de 31.875 pesetas. El que quiera entrar en negociaciones que se entienda con el que suscribe.

Pamplona 8 de Febrero de 1884.—Julian Abadía.

VENTA DE TIERRAS

en jurisdiccion de Pamplona.

Se ponen en venta en subasta pública las fincas siguientes:

- 1.ª Una pieza de seis robadas en la esplanada de Capuchinos, extramuros.
- 2.ª Otra en la Chautrea, viña de 5 robadas.
- 3.ª Otra en Virichito de 2 y media.
- 4.ª Otra en Iturrama de 2 y media.
- 5.ª Otra en Asalla de 9 robadas.
- 6.ª Otra en San Juan de la cadena de 4 y media.

Total 29 robadas poco más ó menos. El tipo de subasta será de 20 duros por robada, y la subasta tendrá lugar en la Notaría de D. Leandro Nagore, á la hora de las doce del 25 del corriente mes. Pamplona 11 de Febrero de 1884.

SUSTITUTOS

El que suscribe admite cuantos se le presenten, siempre que reunan las condiciones que la Ley exige.

Para las condiciones, dirigirse al Paseo de Valencia, Café de Europa donde tiene instalada su oficina.

Pamplona 7 de Febrero de 1884. Pascual Mañero.

ROPAS HECHAS

Del 11 al 28 de Febrero habrá liquidación extraordinaria para cerrar el local. También se liquida ó vende la estantería y mostrador.

Plaza del Castillo, núm. 1.

Gran Tejeria Mecánica Pamplonesa

y fabricas de cal y yeso.

Se convoca á Junta General extraordinaria, que deberá celebrarse en la casa donde se hallan establecidas las oficinas de Administración de la Sociedad Plaza del Castillo núm. 33. á las 3 de la tarde del jueves 28 del corriente mes de Febrero á los SS. accionistas de esta Sociedad para tratar de importantes asuntos relacionados con la misma, entendiéndose que los que aspiren á formar parte de esta Junta deberán depositar las acciones que les den derecho á ello, con 15 días de antelación, en cualquiera de los Establecimientos de crédito de esta Ciudad ó en la caja de la Administración de esta Sociedad.—Pamplona 12 Febrero 1884 En nombre del Consejo de Administración.

Pedro Jose Arraiza.

BAJERAS.

Se arriendan dos en la calle Mayor, 12, cuarto principal.

QUINTAS

El que suscribe que habita en la calle de Navarrería número 31, ofrece sus servicios á todas las Corporaciones y particulares en el próximo reemplazo.

El mismo cede y admite sustitutos siempre que reunan estos últimos las condiciones que la vigente ley exige;

Pamplona 7 de Febrero de 1884. Filomeno Cia.

¡¡Un triunfo más!!

La Compañía Fabril "SINGER", establecida en la calle de Mercaderes número 16, tiene la satisfacción de hacer público, que la más alta recompensa DIPLOMA DE HONOR concedida en la Exposición de AMSTERDAM, acaba de ser adjudicada á sus máquinas para coser.

Este nuevo é importante triunfo, viene á justificar una vez más el preeminente concepto de que gozan sus célebres máquinas en todas partes.

Se vende á plazos de 10 reales semanales.

DESCUENTO AL CONTADO.

Sucursal en Pamplona.

16.—Calle de Mercaderes.—16.

El telégrafo,

A la hora de entrar el número en máquina no se ha recibido telégrama.

El Corresponsal.

PAMPLONA.

Imprenta y Encuadernación de F. Istúriz. Plaza del Castillo, 11.

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS **CONTRA INCENDIOS**

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL--PAMPLONA

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

(ANTES EL FÉNIX ESPAÑOL)

COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS

GARANTIAS

Capital social, 48.000000 rvn. efectivos
Primas y reservas, 106.319768'47 rvn.

19 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta gran compañía nacional, cuyo capital de 46 millones de reales no nominales sino efectivos: es superior al de las demás compañías que operan en España: asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los diez y nueve años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

Rvn, 90,954821'68

SUBDIRECTORES EN PAMPLONA:

D. Miguel Ormaechea.

D. Simon Santesteban.

COMPañIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS.

VAPORES PAQUETES

CON SERVICIO REGULAR MENSUAL PARA

MANILA.

Salen de SANTANDER el dia 4 de cada mes.

Idem de CADIZ el 10 de idem.

Idem de BARCELONA el 15 de idem.

Y HACEN ESCALAS EN PORT-SAID, SUEZ, ADEN, PUNTA DE GALES Y SINGAPORE.

Estos vapores son de gran porte y marcha y reunen todas las comodidades y condiciones necesarias, porque han sido contruidos expresamente para el servicio á que estan destinados.

PRECIOS DE PASAJE PARA MANILA.

En primera cámara 300 duros.—En segunda 180.—En tercera 100.
Emigrantes 60 duros, con derecho á pasaje de regreso gratuito si lo efectúan antes de un año de la fecha de su embarque.

Se hacen rebajas en los pasajes de familia y en los de empleados civiles y militares.

El vapor destinado á salir de Santander el 4 de Marzo es el

Isla de Panay.

Agente en Navarra D. Ramon Samaniego, plaza del Castillo número 12 Pamplona.